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 المستخلص

باستخدام نظم المعلومات الجغرافية تهدف الدراسة الى تحديد وتحليل درجات المخاطر الجيومورفولوجية في قضاء سامراء 

عن بعد والتي تقع اداريا ضمن محافظة صلاح الدين وطبيعيا ضمن الطيات الواطئة وبداية السهل الرسوبي وقد والاستشعار 

شمالا  34.36و  30.80 يقع قضاء سامراء فلكيا بين دائره عرض درجه  2( كم 4276.23بلغت مساحة منطقة الدراسة )

تم دراسة العوامل الطبيعية والبشرية المؤثرة في نشؤ شرقا .ولتحقيق اهداف الدراسة  44.15درجه  43،33وخط الدرجه 

،وقد استخدم التحليل الكمي وبناء قاعدة معلومات من خلال استخدام التقنيات الجيوماتكس لفهم المخاطر الجيومورفولوجية  

خلال العمل وتحديد طبيعية العوامل والعمليات الجيومورفولوجية من خلال بناء نماذج تحاكي مخاطر المنطقة التي تم رصدها 

نوع وطبيعة العمليات الجيومورفولوجية المسؤولة عن وجود مخاطر ضمن منطقة الدراسة والمتمثلة في ارتفاع المياه 

الجوفية من سطح الارض ضمن الجهة الشرقية للقضاء وانخفاضها في الجهة الغربية للقضاء ، واختلاف عمليات التعرية 

وانتشار الرواسب الرملية في الجهة الغربية بين نهر دجلة وبيحيرة الثرثار والزحف   SCSضمن القضاء باستخدام معادلة  

 .العمراني على الاراضي الزراعية بأتجاه شمال وشرق مدينة سامراء وتأثير ذلك على استعمالات الارض ضمن منطقة الدراسة

 والعمليات.كلمات مفتاحية: المخاطر الجيومورفولوجية، التعرية، العوامل 

Abstract  

         The study aims to determine and analyze the degrees of geomorphological risks in the 

Samarra district using geographical information systems and remote sensing, which is 

located administratively within the Salah al-Din Governorate and naturally within the low 

folds and the beginning of the alluvial plain. The area of the study area reached (4276.23) 

km2. The Samarra district is located astronomically between a circle of latitude of 30.80 

degrees. And 34.36 degrees north and 43.33 degrees 44.15 degrees east. To achieve the 

objectives of the study, the natural and human factors affecting the emergence of 

geomorphological risks were studied. Quantitative analysis was used and the building of an 

information base through the use of geomatics techniques to understand the nature of 

geomorphological factors and processes through building models that simulate the risks of 

the region. Which were monitored during the work and determined the type and nature of 

the geomorphological processes responsible for the presence of risks within the study area, 

represented by the rise of groundwater from the surface of the earth within the eastern side 

of the district and its decrease in the western side of the district, and the difference in erosion 

processes within the district using the SCS equation and the spread of sand deposits on the 

western side between The Tigris River, Lake Tharthar, and urban sprawl on agricultural 

lands towards the north and east of the city of Samarra and its impact on land uses within 

the study area. 

Keywords: geomorphological risks, erosion, factors and processes. 
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 المصدر من عمل الباحثة اعتمادا على
 2023بغداد  1: 100,000هيئه المساحة العسكرية العراقية خارطة العراق الادارية بمقياس  ١ 
 250,000: 1هيئه المساحة العسكرية العراقية خارطه محافظه صلاح الدين بمقياس 2 

  ARC GISبمخرجات برنامج 
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رقم 
 الصنف

المتغيرات 
 المدخلة

النسب المئوية 
 للأوزان المدخلة

تسلسل  صنف المتغير المدخل
المتغير 
 المدخل

التكوين   .1
 الجيولوجي

10 %  1 الأكثر صلاحية للاستعمال البشري 

 2 متوسط الصلاحية للاستعمال البشري

 3 قليل الصلاحية للاستعمال البشري

طبقة   .2
 الارتفاع

15 %  1 ارض قليلة الارتفاع 

 2 ارض متوسطة الارتفاع

 3 ارض مرتفعة

% 10 الانحدار  .3  1 انحدار خفيف 

 2 انحدار متوسط

 3 انحدار شديد

المناخا  .4  20  %  1 ارض جرداء 

 2 استعمال زراعي

 3 استعمال سكني

% 15 التربة  .5  1 تربة قليلة الخطورة 

 2 تربة متوسطة الخطورة

 3 تربة خطرة

 4 تربة خطرة جدا  

النبات   .6
 طبيعي

10% 
 

 1 نبات كثيف جدا

 2 نبات كثيف

 نبات متوسط الكثافة
 نبات قليل الكثافة

3 
4 

%20 الاستعمالات  .7  1 أرض جرداء 

 2 استعمال زراعي

 3 استعمال سكني
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)التكوينات الجيولوجية وخريطة البنية  المصدر/اعتمادا على الجدول الخريطه 
 ARC GISالجيولوجية وخريطة الطبوغرافية وخريطة التربة( و مخرجات برنامج 

10 .8 
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2المساحة التأثير بـ كم درجات الخطورة  النسبة المئوية % 

%2.4 104.46 مناطق عديمة الخطورة  

%23.1 989.26 مناطق قليلة الخطورة  

متوسطة الخطورةمناطق   1707.43 39.9%  

%34.5 1475.08 مناطق عالية الخطورة  

%100 4276.23 المجموع  
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2المساحة / كم النسبة المئوية %  المستوى الأصناف 

 1 تعرية خفيفة جدا 448.64 10.49

 2 تعرية خفيفة 1215.54 28.43

 3 تعرية متوسطة 1207.12 28.23

عاليةتعرية  1311.73 30.67  4 

 5 تعرية عالية جدا 89.02 2.08

 6 تعرية شديدة 4.18 0.10

  المجموع 4276.23 100.00
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2المساحة كم   اسم    

 استعمال سكني 134.988
 استعمال زراعي 699.947
 أراضي جرداء 3441.452
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2كم /المساحة  النسبة المئوية  ت اقسام السطح 

 1 تصحر شديد جدا   197 5

 2 نتصحر شديد 2748 64

 3 تصحر معتدل 957 22

 4 تصحر طفيف 372 9

 المجموع 4274.41 100
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 اسم المساحة كم النسبة

 استعمال سكني 134.98 3.2%

 استعمال غير سكني 4141.39 96.8%

 المجموع 4276.54 100%
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